



An den  
Ausschuss für Jugend, Familie und Soziales  
Sitzung am 9.3.2015  
Zur Kenntnisnahme

## Aufnahmeverfahren des Waldkindergartens Sternenmoos in die Vereinigung der Waldorfkindergärten

Wir freuen uns mitteilen zu können:

Der Waldkindergarten Sternenmoos ist von der Vereinigung der Waldorfkindergärten zum Beitritt eingeladen worden, da er laut Angaben der Vereinigung ein exzellentes Beispiel eines Waldorfkindergartens darstellt und als einziger Kindergarten in Niedersachsen Wald- und Waldorf-Pädagogik auf vorbildliche Weise miteinander verbindet. Mit der Aufnahme des Kindergartens in die Vereinigung erhält er den Status eines offiziellen Waldorfkindergartens. Daher ist das Aufnahmeverfahren mit einer strengen inhaltlichen Qualitätskontrolle in einem länger andauernden Prozess verbunden.<sup>1</sup>

Die Gründung eines Waldorfkindergartens unter dem Dach der Vereinigung der Waldorfkindergärten ist ein Vereinszweck, der bei der Gründung der Elterninitiative im Jahr 2003 in die Satzung aufgenommen wurde. Wir freuen uns, dass wir diesem Ziel nun einen großen Schritt näher kommen können.

Der international tätigen Vereinigung der Waldorfkindergärten sind rund 1.600 Kindergärten in 64 Ländern in allen Kontinenten angeschlossen. Zweck des Vereins ist die Förderung von Bildung und Erziehung durch eine weltweite Vereinigung von Kindergärten oder ähnlichen Einrichtungen der Erziehung und Jugendhilfe, die auf der Grundlage der Pädagogik Rudolf Steiners arbeiten. Zur Erfüllung dieses Zweckes nimmt der Verein insbesondere folgende Aufgaben wahr:

- Wahrnehmung und Vertretung der gemeinsamen Aufgaben und Anliegen auf pädagogischem, rechtlichem und wirtschaftlichem Gebiet, insbesondere den Schutz des Namens "Waldorf" oder "Rudolf Steiner" in Verbindung mit Vereinen oder sozialpädagogischen Einrichtungen.
- Beratung und Unterstützung bei der Gründung, Einrichtung und dem Betrieb von Rudolf Steiner- oder Waldorfkindergärten oder ähnlichen sozialpädagogischen Einrichtungen, wie z.B. Horten, Kleinstkinderbetreuung oder Tageseinrichtungen.
- Aus- und Fortbildung von Erziehern und Mitarbeitern von sozialpädagogischen Einrichtungen, Errichtung und Betrieb von entsprechenden Ausbildungsstätten und Seminaren.
- Durchführung von wissenschaftlichen, kulturellen und bildungspolitischen Veranstaltungen in der Form von Tagungen, Kongressen, Seminaren und Kolloquien.
- Forschung auf dem Gebiete der Erziehung des kleinen Kindes und die Darstellung und Vertretung der Waldorfpädagogik in Wort und Schrift, Herausgabe und Vertrieb von wissenschaftlichen Publikationen, Studienheften und Materialien für die Berufspraxis.
- Beratung und Unterstützung von Mitarbeitern sowie Auszubildenden der angeschlossenen Einrichtungen sowie dieser selbst, sowie die Unterhaltung mildtätiger Einrichtungen.<sup>2</sup>

---

<sup>1</sup> Im Rahmen dieses Verfahrens hatte der Waldkindergarten Sternenmoos bereits während der letzten zwei Jahre den Status eines assoziierten Mitgliedes und wurde wiederholt zum Zwecke des Qualitätsmonitorings geprüft und besucht. Bei diesen Besuchen der Verantwortlichen für die Region Niedersachsen/Bremen sowie des Waldorfkindergartenseminars Hannover wurde deutlich, dass ein naturnahes Arbeiten in vielen Waldorfkindergärten ein wichtiges Thema ist und dass der Waldkindergarten Sternenmoos durch sein pädagogisches Profil einen Beitrag zur Weiterentwicklung der Waldorfkindergartenbewegung leistet. In Niedersachsen ist er bislang immer noch der einzige Waldkindergarten auf Grundlage der Waldorfpädagogik. Dies wird auch durch viele Anfragen und Hospitationen deutlich, die den Kindergarten ständig erreichen (ca. 10-20 Hospitationen pro Jahr).

<sup>2</sup> Quelle: Internationale Vereinigung der Waldorfkindergärten e.V., [www.waldorfkindergarten.de](http://www.waldorfkindergarten.de)



Der Waldkindergarten Sternenmoos wird in diesem Jahr der Vereinigung der Waldorfkinderergärten beitreten können. Für den Kindergarten hat dies einige bedeutsame Vorteile:

- Die ErzieherInnen aus Kindergarten und Spielkreis können während ihrer Tätigkeit in den Einrichtungen der Elterninitiative Zwergenland e.V. die berufsbegleitende **Waldorf-Ausbildung** absolvieren. Dies ist nur mit einer Mitgliedschaft in der Vereinigung der Waldorfkinderergärten möglich; da die Waldorfkinderergärten-seminare in Hannover und Bremen wesentlich von der Vereinigung mitfinanziert werden, stehen sie ausschließlich deren Mitgliedern offen. Auf dem Arbeitsmarkt für Erzieher herrscht derzeit ein großer Mangel an Fachkräften; noch gravierender ist die Situation bei ausgebildeten Waldorferziehern, die zusätzlich zur Ausbildung als ErzieherIn die Waldorf-Ausbildung absolvieren. Um eine bessere Wettbewerbsposition einnehmen zu können, ist es daher sehr vorteilhaft, dass zukünftig die Möglichkeit besteht, ErzieherInnen die Ausbildung zum Waldorferzieher berufsbegleitend bei einer Anstellung im Kindergarten anbieten zu können.
- Die Elterninitiative Zwergenland e.V. kann für den Kindergarten, den Spielkreis sowie für die Elterninitiative **Fachberatung** durch geschulte Berater in Anspruch nehmen. Diese Fachkräfte sind mit Themen und Fragestellungen der Waldorfpädagogik und auch mit den besonderen Bedürfnissen von Elterninitiativen besonders vertraut, denn letztlich sind alle Waldorfkinderergärten auch Elterninitiativen bzw. aus diesen hervorgegangen. Auch juristische Beratung für alle Kindergarten-Belange ist durch die Fachberatung abgedeckt. Bei Bedarf wird auch Supervision für das Kindergartenteam angeboten.
- Der Kindergarten wird an das regionale und nationale **Netzwerk** der Waldorf-Einrichtungen sowie an internationale Aktivitäten angebunden. Im Rahmen von regelmäßigen regionalen Treffen der Waldorfkinderergärten Region Weser/Ems können auch pädagogische und lokale Themen bewegt werden.
- Angestellte des Spielkreises, des Kindergartens sowie die Vertreter der Elterninitiative können an **Tagungen und Fortbildungen** der Vereinigung der Waldorfkinderergärten teilnehmen.
- Der Waldkindergarten Sternenmoos ist auf der **Internetseite** der Vereinigung repräsentiert und kann dort z.B. Stellengesuche veröffentlichen.

Bei einer Mitgliedschaft in der Vereinigung werden auf die Elterninitiative Zwergenland e.V. Kosten in der Höhe von ca. 100,-€ pro Kindergartenkind und Jahr zukommen.

Da der Beitritt zur Vereinigung der Waldorfkinderergärten aus dem Waldkindergarten Sternenmoos einen (niedersachsenweit derzeit einzigartigen) „Waldorf- und Waldkindergarten“ machen würde und somit die Gemeinde Bad Zwischenahn einen Waldorf-Kindergarten zu ihrem Kita-Angebot zählen könnte, möchten wir hiermit die Gemeinde darüber informieren.

Bad Zwischenahn, den 25. Februar 2015

Vorstand  
der Elterninitiative Zwergenland e.V.

Teamleitung  
des Waldkindergartens Sternenmoos